
������为给计生特殊家庭解难题送温暖，
提升计生特殊家庭幸福指数， 近日， 市
卫生计生委拟从 2015 年 7 月开始到
2018 年 6 月 3 年内对全市计生特殊困难
家庭全力推行 “联系走访帮扶、 医疗优
惠报销、 实行优先就诊” 三项关爱行动。

“卫生计生服务的对象都是弱势群
众， 如独生子女死亡的家庭孤独可怜；
贫困家庭因病致穷， 无钱看病住院时刻
牵动我们的心， 要带着感情去帮助他们
解决困难。” 刘晓江悲天悯人。 他说，
三项关爱行动， 首项是建立 “一帮一”
联系机制。 就是由各级卫生计生部门、
计生协会的在职干部职工与辖区内计生
特殊家庭建立 “一人一户、 定点联系、
定期走访” 的帮扶机制。 同时， 建立长
期联系制度。 计生特殊家庭遇到困难与
问题时， 联系干部职工及时上门进行了
解情况， 自己能解决的现场解决， 自己
不能解决的提交给所在单位负责解决。
他高兴的地说， 目前， 全市 1280 多个
计生特殊家庭在卫生计生系统都有了
“亲戚朋友”。 第二项是实施基本医疗费
用全报销。 凡女方年龄达到 49 岁 （含）
以上， 男方年龄达到 60 岁 （含） 以上
的计划生育特殊困难家庭的人员参保、
参合个人缴费由民政部门统一缴纳； 患
病者在县、 乡级定点医疗机构住院享受
基本医疗费用免费政策， 在县级以上
（不含县级） 定点医疗机构就医的基本
医疗费用， 按同级定点医疗机构提高 10
个百分点予以报销。 三是开辟就诊绿色
通道。 对于这些特殊家庭成员就诊， 市
卫生计生委统一发放了就诊优先卡， 并
要求各地医疗机关开辟就诊绿色通道。

据记者了解 ， 其实 ， 早在去年 4
月开始， 刘晓江就在市直卫生系统集
中开展了卫生干部 “联医院、 进病房、
帮病人” 活动， 把党和政府爱民惠民
的温暖送到贫困患者的心坎上。 活动
要求领导班子成员每人联系一个医疗
单位、 一个科室和一张病床， 局机关
副科以上干部和市直医疗卫生单位领
导班子每人联系医疗单位一个科室和
一张病床； 要求他们 “走进病房听民
意、 宣传政策释民惑、 排忧解难暖民
心、 加强监督正医风”， 帮助医院、 病
人和病人家属解决实际困难和问题。

刘晓江定点联系市中心医院内一
科。 有一天， 刘晓江来到该院内一科
看望病人何斌， 何斌告诉他， 自己家
庭困难， 在从新邵县转入中心医院前，
因当地农合办信息系统问题， 农保尚
未结报。 刘晓江立即与该县农合办沟
通联系， 第一时间解决了何斌的新农
合医药费报销问题。

郑板桥曾有诗云 “衙斋卧听萧萧竹，
疑是民间疾苦声。 些小吾曹州县吏， 一枝一
叶总关情。” 多年来， 刘晓江以此勤勉自己。
在他看来， 群众利益无小事， 民生问题大
于天。 应真心诚意为群众办实事， 解难事。
只有努力做好每件事， 方能赢得万人心。

勇于担当 服务民生
新任市州卫生计生委书记、主任访谈⑤
湖南省卫生和计生委员会宣传处 主
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前不久， 邵阳市卫生计生委正式
组建。 6 月 1 日， 年富力强的刘晓江成
为首任党委书记、 主任。 在市卫生计
生委科级以上干部见面会上， 他作了
简短而深情的发言。 他说： “卫生和
计生， 原本是一家， 中间分设了很多
年， 两支队伍在两条战线分头作战，
都取得了可圈可点的成绩， 今天胜利
会师， 优势相得益彰， 进入强强联合
的新常态。”

日前， 刘晓江接受本报记者采访，
谈了今后卫生计生工作新思路新举措。
他说， 我们正在积极探索， 希望能够
走出一条“卫生计生资源融合、 管理
服务职能联动、 节育优生措施互补”
的新路子。

刘晓江近影。

������ “做强县乡两级医院， 就是深化改
革和强化服务， 强化基础性建设。” 刘
晓江介绍， 今年上半年， 邵阳市县级公
立医院改革顺利推进。 全市共有 19 所县
级公立医院参加本次县级公立医院综合
改革， 并于 4 月 1 日零点开始统一实行
药品零差率销售。 而且新农合基本政策
调整优化。 重点对基金分配、 补偿标准、
实施管理等工作进行规范、 细化， 并着
重强化了定点医院的费用控制、 行为规
范、 违规处理等方面的服务协议管理。

至于基础性建设， 市卫生计生委要
求保质保量限期完成以下工程建设： 绥
宁县人民医院建设项目要竣工投入使用，
新邵县人民医院、 隆回县中医院、 邵阳县
中医院住院楼和洞口县疾控中心业务楼年
内必须竣工， 邵阳县妇幼保健院和隆回县
疾控中心建设项目年内争取开工建设。

同时， 要全面完成 2014 年国家下
达的乡镇卫生院 （含公转房） 和村卫生
室项目建设计划。

刘晓江告诉记者： “做优市级医
院 ， 就要加快重点服务体系建设步
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伐。” 记者了解到， 市中心
医院第三住院楼将在 7 月初
投入使用， 总投资 15 亿元、
占地 460 亩的东院项目， 18
万平方米的医疗中心， 今年
9 月份可以完成主体工程；
市中医医院门诊综合楼完
成项目前期工作， 争取年内
开工； 市二人民医院北院异
地扩建工程要完成规划设
计、 招投标、 年内开工； 市
疾控中心、 市妇幼保健院要
提前做好建设项目前期准备
工作， 争取国家立项。

刘晓江是一个很有战略眼
光的人， 懂得 “用好、 用活、
用足” 医改政策。 前几年， 他
在任市卫生局长时就积极引进
社会资本办医， 在探索股份制
合作医院方面， 做了大量卓有
成效的工作。 如市中心医院东
院、 新邵县正骨医院、 邵阳市
第二人民医院整体搬迁建设
等等， 都是成功的范例。 在
刘晓江看来， 引进优质资本办
医， 通过公立医院孵化新的股
份制医院， 缓解看病难、 看
病贵， 最终受益的是老百姓。

������刘晓江说， 邵阳是全省
第一人口大市， 计生工作上
升的空间还很大， 计生卫生
合并后形成强大合力抓基本
国策， 重点要抓好 “领导工
程、 基础工程、 信息工程、
创优工程和感情工程 ” 等
“五大工程”， 全面促进人口
均衡发展。

“人口问题始终是第一
位的问题， 计划生育是基本
国策， 一把手负总责、 一票
否决制不会变。 这个领导工
程， 关键要领导抓、 抓领导。
积极争取各级各部门主要领
导重视、 支持计生工作， 严
格落实 “一票否决” 和领导
约谈机制， 强化领导责任追
究机制！” 刘晓江坚定地说。
近期， 邵阳市组织开展的市
县乡三级党委书记集中调研、
调度计生工作的专项活动，
有效地为基层解决了一系列
计生工作难题。 接着， 刘晓
江详细地向记者阐释了基础
工程、 信息工程、 创优工程
和感情工程等主要内容。

他说， 基础工程重点就
是切实强化乡村基础， 充分
发挥计生协会作用， 扎扎实
实地抓好育龄妇女的服务管
理、 各类节育措施的及时落
实、 孕产妇的跟踪服务、 利
益导向的提标扩面、 出生缺
陷的免费干预、 性别比的综
合治理及干群的宣传教育等
工作。 他指出， 基础薄弱问
题是当前全市计生工作的根
本问题 。 邵阳 820 多万人
口， 人口基数大， 经济发展
水平不高， 区域的差别大导
致计生工作压力巨大。 如何
有效的消除这个压力， 关键
还是要把基础工作做好。 一

年做不好做两年， 两年做不
好做三年， 持之以恒， 常抓
不懈， 力争在可预见的时期
内把基础工作抓实抓好， 只
有这样才能减轻计生工作带
来的压力。

“信息工程非常重要 ，
是抓好计生工作的核心问
题。” 他强调指出， 要特别
注意人口信息数据的合理
性、 真实性和科学性。 要注
重出生人口底子的摸排核
实 ， 突出与系统内的出生
证 、 孕产妇管理 、 小孩免
疫 、 新农合等信息进行整
合 ， 并加强与公安户籍信
息 、 人社医疗保险 、 民政
新婚登记及流向外地育龄
妇女出生小孩信息的有效
对接和匹配 ， 真正实现部
门信息共享。

对于创优工程， 他说关
键要进一步发扬计生工作优
良传统， 加大探索力度， 创
造工作特色。 每年各县市区
要创建 1－2 个工作新亮点、
新典型。 对于下一步乡镇计
生卫生机构合并， 他提出将
乡镇卫生院的公卫办， 与乡
镇计生服务所先行试点组建
一个卫生计生公共项目服务
所， 按当前乡镇计生办行政
管理模式运行， 从而实现卫
生服务优势和计生执行优势
互补， 更好地把卫生计生服
务项目落到实处。

五是感情工程。 就是要
带着感情、 带着责任去做计
生工作。 特别是对计生困难
家庭、 特殊家庭， 要充分发
挥卫生计生现有资源优势，
努力把各项惠民政策、 惠民
措施落实好、 落实到位， 真
正让群众得实惠。
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